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全国“两优一先”风采录

从浙江大学毕业的心理学博
士，到传化集团党委书记，陈捷把传
化集团党组织打造成为坚强的基层
战斗堡垒。

1995年建立党支部至今，传化
集团的党员人数从18人发展壮大
到2118人。20余年来，传化集团
牢牢抓住党建这个“红色引擎”，充
分发挥党员的先锋模范作用，使得
企业不断发展壮大，实现高质量发
展。

“从前还有人问，民营企业要不
要做党建。现在，大家都有这个共
识：党建已成为企业治理不可分割
的一部分，党建做实了，就是看得见
的生产力！”陈捷说。

勇挑重担，成为民营企业里
的“博士书记”

1999年，刚获得浙江大学应用
心理学博士学位的陈捷，回绝了外
资企业的邀请，把目光锁定在民营
企业这块土壤。他坚信民营企业虽
然充满挑战，却孕育着无限生机，只
要努力奋斗，将大有可为。

陈捷最初担任的是人力资源部
经理，当时“压根儿没想到要搞党
务”。入职第二年的4月，正当他在
重庆为壮大企业“招兵买马”之际，
一通电话打来，他临时受命被安排

到集团党委书记的岗位上。
从搞管理工作到搞党建工作，对

陈捷来说，既有点意外，又是巨大的挑
战。但陈捷说：“党的建设符合民营经
济发展的需要，党的需要就是我的任
务。作为一名党员，我接受组织安
排。”

早在1998年9月，传化集团建立
了浙江省第一个民营企业党委，下设
4个党支部，有104名正式党员。陈
捷回忆，在“家庭作坊”向现代化企业
跨越的过程中，传化集团创始人徐传
化认识到，党员素质普遍比较高，能力
强、肯吃苦、肯担责，要在企业中组建
党组织，提高更多员工的素质。

陈捷意识到，浙江民营企业家对
党建工作是真认同、真重视。而经过
相关程序，当他接下党委书记这一棒，
便也意味着一场探索和突围开始了。

守正创新，把党建做成生产力

很快，陈捷就为集团党组织找到
了与企业发展协同互动的结合点，他
给党组织工作的定位是：在企业文化
建设上当主角，以培育健康队伍、打造
阳光企业来助推企业经营发展；在企
业经营上当配角，通过建言献策、发动
党员职工创先争优来体现党组织和党
员的价值和作用，将党建与企业经营
生产结合起来。

陈捷始终坚持围绕发展抓党
建，坚持“哪里有企业经营组织、哪
里就有党组织的工作覆盖”，把支部
建到下属企业、小组建到车间，党委
班子为企业发展出谋划策，经营班
子为党建工作提供支持、做好党外
监督，传化集团党组织在企业各个
角落生根发芽，党员员工比例达
17.4%。

针对企业在经营发展中遇到的
问题，陈捷带领集团党委每年组织
党员骨干认领重点难点项目，帮助
企业解决“卡脖子”问题。近3年
200多个重点项目中，81%由党员带
头攻坚完成，创造经济效益近亿元。

“2010年以来，传化用于改善
员工工作和生活环境的硬件投入累
计近10亿元。企业把员工放在心
上，员工就会把发展企业的责任扛
在肩上。”陈捷告诉记者。

20余年来，党建力量伴随企业
一路成长，成为传化独特发展优势，
被全国许多民营企业所认同。

党建引领，当好企业发展的
“探路人”

平时工作看得出、关键时刻站
得出、危急关头豁得出，这也是陈捷
一直以来给传化员工留下的深刻印
象——

2020 年初，新冠肺炎疫情突
袭，如何有序组织复工复产、如何应
对市场挑战等成为摆在传化面前的
一道难题。

陈捷牵头成立“战时指挥部”，
组建60支党群突击队，帮助企业筑
防线、保订单、拓市场、稳经营，为企
业平稳健康发展提供了坚强保证。
传化不仅成为浙江首批复工复产企
业，全员实现“零感染”，2020年集
团营业总收入达1090.62亿元，逆
势上涨17.67%，利润总额38.41亿
元，同比增长25.72%。

迈入新时代，企业党建工作如
何才能提质增效、发挥积极作用？
陈捷认为，党组织要成为企业转型
发展的推动者，首先需要更新观念，
拥抱变革，用大胆探索创新来实现

“党建工作的转型升级”。
陈捷说，20余年来，传化从来

没有放松过在党建领域的探索和创
新。最新一次“变革”就在2018年，
传化酝酿多年，正式提出“融合式党
建”。

“我们层层打通了党组织的组
织体系和经营组织的组织体系。”陈
捷说，这种融合一直到支部层面，可
谓破解了党建工作和经营工作“两
张皮”的难题。

新华社杭州8月11日电

陈捷：倾力党建工作的“博士书记”

我国城镇化率已达63.89％，随
着人口向城市集中，交通拥堵、环境
污染、配套设施缺乏等问题逐步暴
露。如何在转型发展中破解“城市
病”问题？新华社记者日前在成都、
重庆等地调研，看各地如何治理城
市“短板”。

了解居民诉求 开出“城市
病”清单

“栈道宽度太窄”“想改善街区
环境”“垃圾处理需要改造”……重
庆山城巷传统风貌区“微更新”过程
中，群众通过2020年城市体检群众
满意度调查表达了不同的诉求。

记者近日在山城巷看到，部分
建筑被拆除、增设了架空层，一条宽
为1.5米至2米的栈道斗折蛇行，透
过加装玻璃还能看到原本狭窄的土
栈道；堆满垃圾的废墟打造成为“荒
野花园”，正在提升修缮。

重庆市住房和城乡建设委员会
人居环境处副处长胡文琦说，基于
社会满意度调查，重庆形成了“城市
发展短板清单”“城市病清单”等，并
针对老百姓最急切解决的城市短
板，形成了“城市治理项目方案”，限
时销号解决。目前，重庆市已完成
2021年度社会满意度调查的问卷
采集工作，覆盖了主城都市区建成
区所有社区。

城市体检的根本，是发挥公众
参与在城市治理的主体作用。过
去，城市开发建设以大规模增量建
设为主；现在，城市建设转向存量提
质改造和增量结构调整并重。从

“有没有”转向“好不好”，需充分了
解居民诉求，听取各方意见。

目前我国已基本建立城市体
检评估机制，建立了8方面 65项
指标组成的体检指标体系，形成了
城市自体检、第三方体检和社会满
意度调查相结合的城市体检工作
方法。

住房和城乡建设部相关工作负
责人表示，2020年的城市体检结果
显示，样本城市普遍存在中心区人
口过密、地下市政基础设施底数不
清、避难场地建设不足、城市防洪和
排水防涝体系衔接不够等风险隐
患，韧性城市建设水平有待提高。
此外，城市与人民群众日益增长的
美好生活需要仍有较大差距，特别
是社区基础设施和公共服务设施配
套不足。

打通部门壁垒 协同发力治理
城市“顽疾”

地处老城区，周边道路狭窄，停车
位严重不足，每天平均就诊患者人数
达8万人……西部地区规模最大的综
合性医院——四川大学华西医院曾是
成都最大的“堵点”。

如何破解拥堵症结？成都2019
年作为住房和城乡建设部的试点城市
开展城市体检工作，在城市体检中梳
理出20个道路堵点，华西医院首当其
冲。

“旧城更新需要系统和整体思维，
要在片区尺度上将资源打通。”成都市
住房和城乡建设局局长张樵说，规划、
建设、交通、交管等部门会同属地政
府、街办、社区以及涉及的相关企事业
单位协同发力，才能攻克拥堵等城市

“顽疾”。在推进老旧小区改造中，要
以城市体检评估为抓手，充分了解群
众意愿，群策群力，共同破解难题。

华西医院治堵始末为地方破解交
通拥堵等“城市病”提供了一面镜子：

“微循环”与“多点分散”相结合，设置
公交专用道，增开专线巴士，建设四川
大学华西校区地下停车场，同时修建
一条地下通道，设置接驳摆渡车实现

无缝对接等，华西医院周边人流车
流被疏散吸纳。

从2018年起住房和城乡建设
部率先在北京开展城市体检评估，
2019年在全国11个城市启动城市
体检工作，查找城市建设发展中的
问题。到今年，城市体检工作全面
开展，样本城市数量扩大到59个，
覆盖全国31个省区市。

住房和城乡建设部相关工作负
责人说，通过城市体检全面发现城
市规划建设管理中存在的突出问
题，倒逼城市政府加强目标、问题、
资源的有效衔接，破解因条块分割
导致的“碎片化”现象，建立体检结
果与城市政府年度计划、重点行动
项目库、投资方向的联动机制，为城
市政府治理“城市病”，制定城市建
设和管理工作计划提供依据。

强调结果应用 推动城市规
划建设管理

开展城市体检，目的是为了“治
病”。近年来，各样本城市深入分析
城市规划建设管理中存在的问题和
原因，推动城市体检结果应用。

部分样本城市对照城市体检查
找出的问题，即检即改、边检边改。

景德镇市结合城市体检结果，建设
了公共设施配套项目248个，并把
有关任务纳入“十四五”规划。成都
针对城市体检发现的问题制定了问
题整治措施，并将城市更新、公共配
套设施建设等方面的任务纳入了城
市建设项目清单，向社会发布。

广州、福州、成都等地建立了城
市体检评估信息平台，利用现有城
市规划建设管理信息化基础，协同
推进城市体检工作。上海市推进城
市生命体征监测系统建设，实现可
视化、标准化、动态更新的数据共
享、交互和维护机制。长沙市构建
闭环式体检流程，通过信息化平台
实施常态化监测预警。

城市体检促进了城市规划建设
管理中实际问题的解决。住房和城
乡建设部相关工作负责人说，城市
建设管理要从事后处理为主转向事
前预警和事中监管并重，通过城市
体检发现病灶、诊断病因、开出药
方，通过综合施治解决短板和矛盾，
做到“防未病、治已病”。通过实施
城市体检评估，在城市更新中做到
以保留利用提升为主，防止大拆大
建，推动城市开发建设方式转型。

新华社北京8月11日电

查病因 补短板
——城市体检评估机制为“城市病”开药方

新华社广州8月11日电 受极
端天气影响，今年上半年广东部分
地区遭遇旱情，出现罕见的“北涝南
旱”。广东水利部门科学调度流域
内三大水库及其他蓄水工程设施，
精细控制东江流量，有效保障东江
受水区近5000万人供水安全，特别
是对港供水安全，全面履行了新签
订的粤港供水协议。

广东省水利厅介绍，自去年秋天
以来，东江流域遭遇秋、冬、春、夏连旱

的特枯水情，流域内新丰江、枫树坝和白
盆珠三大水库出现建库以来最小总入
库流量63立方米/秒。2021年1至7月
流域降雨量691.1毫米，创下1963年以
来同期最少记录，也是东深供水工程建
成以来东江流域遭遇的最大旱情。

面对东江流域遭受的严重旱情
和严峻的供水形势，广东通过精细调
度东江流域三大水库、动态调整东江
流量管控目标、派驻专人现场督查落
实调度指令以及优化水利工程运行

方式等举措科学调度。据统计，今
年上半年东深供水工程累计对港
供水4.7亿立方米，比去年同期明
显增加，有效满足了香港同胞的生
产生活用水需求。

广东省水利厅介绍，为保障对
港供水安全，粤港两地政府于2020
年年底签署了新的对港供水协议，
为供水安全提供了有效依据和保
障、对港供水实施动态供水调节机
制；同时为纾缓香港应对疫情困难，

粤方同意 2021 年应收水费按照
2020年水费标准收取的特殊安排。

随着近期台风带来雨水的增
加，东江流域三大水库回蓄水量开
始增多，持续近一年的旱情稍有缓
解，经过全力实施精细调度，暂时挺
过最困难时期。目前，广东省水利
厅正在指导组织东江局采取措施、
抓住机会逐步回蓄东江三大水库水
量，应对后续可能出现的旱情，全力
保障流域供水安全。

广东精细调度东江三大水库保障对港供水安全

新华社北京 8月 11 日电 日
前，国家医保局会同财政部发布《关
于建立医疗保障待遇清单制度的意
见》，将以全面建成权责清晰、保障
适度、可持续的多层次医疗保障体
系为目标，逐步建立健全医疗保障
待遇清单制度，公平适度保障人民
群众基本医疗保障权益。

医疗保障待遇清单包含基本制
度、基本政策以及医保基金支付的
项目和标准、不予支付的范围。

在基本制度方面，意见明确保
障群众基本医疗需求的制度安排，
包括基本医疗保险、补充医疗保险
和医疗救助。各地在基本制度框架
之外不得新设制度，地方现有的其
他形式制度安排要逐步清理过渡到
基本制度框架中。

基本政策主要包括参保政策、
筹资政策、待遇支付政策等。其中，
参保政策主要包括参保人群范围、
资助参保政策等；筹资政策主要包
括筹资渠道、缴费基数、基准费率
（标准）等；待遇支付政策包括基本
医疗保险、纳入清单管理的补充医
疗保险和医疗救助待遇支付政策。

值得注意的是，国家在基本医
疗保障制度基础上，将统一制定特
殊人群保障政策。地方不得根据职
业、年龄、身份等自行新出台特殊待
遇政策。

意见明确，各地原则上不得再出
台超出清单授权范围的政策。对以往
出台的与清单不相符的政策措施，由
政策出台部门具体牵头，原则上3年
内完成清理规范，同国家政策衔接。

国家将逐步建立健全
医疗保障待遇清单制度

新华社北京8月11日电 应急
管理部11日提示，当前正值高温时
节，有限空间作业安全风险明显加
大。各地要组织对相关工贸企业深
入排查，对酱腌菜食品加工、造纸、
皮革制造等重点企业开展指导服务
和执法行动。

据统计，2016年1月1日至今年
7月15日，工贸行业共发生有限空间
较大事故66起，造成248人死亡。
今年以来，工贸行业已发生6起有限
空间较大事故，共造成26人死亡。
应急管理部有关负责人表示，这些事
故暴露出一些企业对有限空间中毒

亡人风险认识不清，不落实“先通风、
再检测、后作业”的要求，安全培训不
到位、防护装备不齐全等问题。

应急管理部有关负责人指出，要
通过宣传教育指导和依法处罚，让企
业负责人、安全管理人员和员工充分
认识和了解到有限空间作业的安全风
险，提高企业作业人员的安全意识，督
促企业配齐相关防护装备，严格落实
作业审批制度，加强现场监护。

当日，为督促有关方面深刻吸
取事故教训，应急管理部公布了一
批2020年以来发生的工贸行业有
限空间生产安全事故典型案例。

应急管理部提示：

高温时节警惕有限空间作业安全风险

新华社重庆8月11日电 记者
从重庆金佛山国家级自然保护区管
理局获悉，银杉因数量稀少，繁育难
度大，被称为“植物中的大熊猫”。
最新调查显示，保护区内高度1米
以上的野生银杉共572株。

银杉是国家一级保护植物，我
国特有珍稀树种，多生长于海拔
1000米以上的陡峭山脊。

重庆金佛山国家级自然保护区
管理局工程师周洪艳介绍，保护区于
2018年3月启动了第三次野生银杉
种群调查，实地调查摸排适合银杉生
长的21座山峰。近期，野外调查和
数据整理归档工作已全部完成。

调查结果显示，重庆金佛山国

家级自然保护区银杉野生群落增至
9个，1米以上野生银杉共计 572
株，其中最高一株树高达16米。此
次调查较 2015 年调查数据增加
187株，其中新增野生银杉群落1
个，由16株银杉组成。

调查过程中，工作人员对每株
银杉的生长地点、树高、胸径等进行
了测量和记录，逐一挂牌保护。

自1979年金佛山设立自然保
护区以来，先后开展了三次野生银
杉调查。同时，为了扩大银杉种群
数量，金佛山自然保护区从20世纪
90年代初开始人工繁育银杉。目
前，已累计育苗3000余株，野外回
归1700多株。

重庆金佛山自然保护区
1米以上野生银杉达570多株

新华社太原8月11日电 记者
从山西省政府新闻办11日举行的
新闻发布会上获悉，山西省目前已
经累计完成农村危房改造66.87万
户，实现存量危房“静态清零”，“两
不愁三保障”的住房安全保障目标
全面实现。

在危房改造伊始，山西省住房
和城乡建设厅就从补助对象认定、
改造要求、建设标准、补助资金、质
量安全等方面严格规范与监督。同
时，山西省农村危房改造把建档立

卡贫困户放在优先位置，及时足额
落实各级补助资金，通过新建、加固
等方式，引导帮助贫困户建设安全、
节能、舒适的住房。

据了解，山西省还将严格落实
已建立的住房安全有保障工作长效
机制，以村户籍人口和常住人口为
底数，以家庭为单位，对所有农户住
房安全情况进行动态监测，通过采
取信息数据预警、重点房屋监测、加
强动态跟踪等具体措施，保障农户
住房安全。

山西省改造农村危房66.87万户

31个省（自治区、直辖市）和新疆生产建设兵团累计报告接种新冠病毒
疫苗超18亿剂次。 新华社发

18亿剂次

重庆山
城巷改造后
的栈道。
新华社发


